
В холдинге «УРАЛХИМ» и дей-
ствующем в его структуре филиа-
ле «Объединенный центр обслу-
живания» (ОЦО) утвердили про-
грамму цифровизации на ближай-
шие несколько лет. Данный про-
цесс затрагивает не только произ-
водственные циклы, но и перена-
страивает инструменты выполне-
ния управленческих задач. О том, 
каких эффектов позволит достичь 
цифровизация, – в интервью с гла-
вой департамента информацион-
ных технологий холдинга «УРАЛ-
ХИМ» Валерием Фокиным и руко-
водителем IT-департамента фили-
ала ОЦО Владимиром Руденко.

– Валерий, есть ли какие-то 
особенности применения циф-
ровизации в химическом произ-
водстве?

– В целом мы рассматриваем 
цифровизацию как развитие биз-
нес-модели с использованием со-
временных технологий для повы-
шения производительности, соз-
дания добавленной стоимости и 
соответствующего увеличения ка-
питализации компании. При этом 
цифровизация включает и базо-
вую автоматизацию – как неотъ-
емлемую часть. Ведь большин-
ству современных цифровых ин-
струментов для работы требуют-
ся определенные данные, кото-
рые они получают, например, из 
учетных систем, таких как ERP или 
MES.

Актуальными задачами для 
«УРАЛХИМа» являются повыше-
ние уровня клиентоориентиро-
ванности, сокращение издержек, 
повышение долгосрочной конку-
рентоспособности бизнеса и ми-
нимизация рисков в области про-
мышленной безопасности. Сегод-
ня практически все компании на 
рынке используют современные 

цифровые технологии, которые 
позволяют им повысить эффек-
тивность своих бизнес-процес-
сов. Мы не исключение. И наша 
задача выбрать оптимальный ба-
ланс: в одних направлениях стать 
лидером, в других – просто не от-
стать, а во что-то вообще не инве-
стировать силы и средства из-за 
малой перспективности в нашей 
отрасли.

– Каких эффектов можно до-
стичь в короткой перспективе 
благодаря цифровизации произ-
водства?

– Эффекты бывают прямые и 
косвенные. Прямые эффекты хо-
рошо прогнозируются, рассчиты-
ваются и однозначно ассоцииру-
ются с внедрением системы. На-
пример, внедрение программных 
роботов (RPA), которые вместо со-
трудников выполняют их рабо-
ту в интерфейсах корпоративных 
информационных систем, обыч-
но ведет к оптимизации штата. С 
косвенными эффектами сложнее. 
Они напрямую не влияют на повы-
шение эффективности компании, 
но в числе прочих мероприятий 
создают условия для повышения 
той самой эффективности. 

Например, весьма непросто 
определить экономический эф-
фект от внедрения ERP-системы 
(особенно на фоне существенных 
инвестиций в подобные проекты). 
Но именно системы такого клас-
са позволяют «склеивать» компа-
нию в единый автоматизирован-
ный учетный контур, на несколько 
порядков увеличивая количество 
структурированных и консистент-
ных данных. А эти данные, в свою 
очередь, дают возможность при-
нимать более качественные и бы-
стрые решения – что в итоге и при-
водит к повышению эффективно-
сти компании в целом. А, напри-
мер, системы MES, помимо это-
го, еще и становятся катализато-
рами крупных инвестиционных 
программ по автоматизации про-
изводства – что также увеличива-
ет количество полезных данных 
для предиктивной аналитики и, 
как следствие, повышает эффек-
тивность производства. Мы так-
же не ищем прямых экономиче-
ских эффектов от внедрения CRM-
системы. Но мы знаем, что в том 
числе с ее помощью улучшим ка-
чество обслуживания наших кли-
ентов и это увеличит прибыль.

Еще более сложная ситуация – 
с эффектами от цифровизации: 
они вообще зачастую лежат в пло-
скости ощущений. В качестве при-
мера можно привести один из на-
ших проектов по повышению эф-
фективности работы установки 
БГС за счет внедрения онлайн-со-
ветчиков, сопровождающих опе-
раторов на производстве. Они ана-
лизируют параметры работы уста-
новок и подсказывают человеку, 
если нужно скорректировать ка-
кие-либо режимы. Ожидается, что 
прирост готовой продукции по ре-
зультатам внедрения этого инстру-
мента может составить до 10%.

– Владимир, расскажите, ка-
кие из новых технологий уже 
применяются в пермском фили-
але «ОЦО» и какие результаты вы 
можете отметить?

– Цифровые технологии раз-
виваются стремительно, поэто-
му эффекты от некоторых инно-
ваций сложно точно определить. 
Но пермский филиал ОЦО – это 
центр информационных техноло-
гий всего холдинга, поэтому но-
вые подходы и технологии мы те-
стируем в первую очередь на се-
бе. Так, в 2018 году мы внедрили 
в наши процессы программных 
роботов и искусственный интел-
лект, который сегодня обрабаты-
вает более 80% всех поступающих 
в нашу Службу поддержки пользо-
вателей заявок, а их около 20 тыс. 
ежемесячно. Самый простой при-
мер – это разработанная нами ин-
формационная платформа «Сер-
висный портал», которая позволя-
ет любому сотруднику в два клика 
заказать необходимую кадровую 
справку без посещения бухгалте-
рии либо решить любую задачу, 
связанную с информационными 
технологиями, интернетом или 

телефонией. В ближайшее время 
этот сервис будет масштабирован 
на все площадки холдинга.

– У вас есть примеры, когда 
разработанные вами роботы все-
таки заменили людей?

– Один из отделов в структуре 
IT-департамента, специализиру-
ющийся на обработке заявок, со-
стоял из четырех специалистов, 
получавших около тысячи обра-
щений в день. Робот взял на се-
бя 80% этой работы, а сотрудники 
были переведены на другие важ-
ные задачи.

– В настоящее время в IT-
отрасли наблюдается кадровый 
голод. Как вам удается находить 
сотрудников под такое количе-
ство задач?

– Проблема скорее в том, что 
компании нужны сотрудники уз-
кой специализации, а не «ани-
кеи» – «айтишники на все руки». 
Нам удалось выстроить систему, 
при которой каждый специалист 
глубоко знает именно профиль 
своей деятельности. Да, таких лю-
дей найти непросто, поэтому от-
бор мы начинаем еще со студен-
ческой скамьи. Выпускники ву-
зов приходят на экскурсии, оста-
ются на практику и после ее про-
хождения принимают решение о 
том, стать ли нашими сотрудни-
ками. Более половины принима-
ют положительное решение. К то-
му же IT-отрасль развивается го-
раздо быстрее, чем университе-
ты выпускают специалистов. Нам 
эффективнее сотрудничать с вы-
пускниками ряда кафедр и само-
стоятельно обучать их под реше-
ние конкретных задач.

– Но «УРАЛХИМ» – не един-
ственный в регионе, кому требу-
ются специалисты IT-профиля. 
Чем вы отличаетесь от конкурен-
тов и как привлекаете кандидатов?

– В сознании людей закрепи-
лось понятие, что завод – это до-
стойный соцпакет и стабильность, 
тогда как IT-отрасль – это что-то 
новое и высокооплачиваемое. В 
данном случае «УРАЛХИМ» со-
вмещает в себе и то и другое, и в 
этом наше ключевое преимуще-
ство. Мы регулярно открываем це-
лые блоки IT-вакансий, в том чис-
ле связанных с работой с 1С. Ин-
формация о вакансиях появля-
ется в нашем telegram-канале и в 
группах социальных сетей. Кстати, 

наш корпоративный Инстаграм  
@csc_uralchem тоже ведется с 
применением элементов искус-
ственного интеллекта – это наш 
«цифровой сотрудник» Виара, 
как мы ее называем. Она расска-
зывает о новинках в сфере новых 
технологий, цифровизации и, ко-
нечно, о работе в ОЦО и актуаль-
ных вакансиях. Наша специальная 
страничка www.csc.uralchem.ru на 
официальном сайте компании по-
зволяет соискателям не только уз-
нать о деятельности нашего фили-
ала, но и прикрепить резюме или 
заполнить анкету и уже на следу-
ющий день назначить собеседо-
вание.

– А какой, на ваш взгляд, 
с е год н я  о б р а з  н о в о го  I T-
специалиста?

– Во-первых, бородатые «ай-
тишники» в вытянутых свитерах – 
это уже вчерашний день. Сегодня 
это продвинутые, стильные моло-
дые ребята, умело обращающи-
еся с новыми технологиями. Во-
вторых, современную молодежь 
теперь сложно заинтересовать ба-
нальной зарплатой или другими 
бонусами: IT-специалистам ново-
го поколения важно получать ин-
тересные задачи и быстро расти 
в профессиональном плане. И те 
же оцифрованные данные, кото-
рыми мы уже можем оперировать 
самостоятельно, говорят: зарпла-
та в ОЦО опережает по многим 
аналогичным позициям конку-
рентов на 20%, а вчерашние вы-
пускники за полгода работы с на-
ставником становятся квалифици-
рованными специалистами и по-
вышают свою компетентность, а 
следовательно, и должность.

– Какие задачи стоят перед 
вашим молодым коллективом 
на 2019 год?

– Мы только начали глобаль-
ную программу трансформации. 
Из текущих задач – роботизация 
процессов, развитие центра ком-
петенций Data Science, внедре-
ние платформы для Bigdata, вне-
дрение CRM, разработка и вне-
дрение мобильного рабочего ме-
ста сотрудника, масштабирова-
ние «Сервисного портала» на дру-
гие площадки холдинга и многое 
другое. Ну и, конечно, привлече-
ние профессиональных специа-
листов – для совместного реше-
ния этих задач.

На пути к цифровой 
трансформации
«УРАЛХИМ» внедряет новые подходы 
и технологии в деятельность компании


